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1994年6月13日，“四桥一路”第一桥
浇铸成型；6月25日，第一墩柱建筑成功；
7月 24日，第一孔箱梁浇筑成功；7月 31
日，桩基施工圆满完成，立体施工全面展
开。这就是郑州建设者的速度，这就是
“郑州速度”。

建设大郑州需要大协作精神，各配套单
位同“四桥一路”工程同奏立交协奏曲。

郑州自来水公司提供 21处供水点，
确保施工用水；市政部门拆移施工路线上
的 315盏长臂灯，从简、从快办理破路、临
时排污手续；公交公司调整受影响的线
路，担负起 25公里的线网、2万多根电车
电杆、1200米地下电缆的拆除工作……

“四桥一路”一端连着城市规划建设，一
端牵连着大众民情。人们从家庭、从社区走
向街头，伴随着咚咚的刨地声、突突的运载
声，关注着商贸古城的每一个变化、每一个
进程。“四桥一路”工地上，建设者们接待
了一批又一批捐款、捐物的人们，接受了
一批批离退休干部的慰问，接受了一批批
少年儿童的爱心。

齐心协力，众志成城。200天，“四桥
一路”拔地而起，畅通东西、飞架南北，写下
了郑州交通史上浓墨重彩的一笔。

近年来，郑州实施“畅通郑州”工程，除
了“四桥一路”外，新建的高架桥、立交桥如
彩虹般架在各个交通要道口，“井字+环形”
的快速路体系逐步形成。

●“井字”：京广快速路、中州大道、107
辅道、农业路快速路、陇海快速路；金水路、花
园路—紫荆山路为准快速化道路。

●“环形”：三环快速路和四环快速路。
●农业路快速化工程大部分路段已

通车，全线为高架桥。
●金水路建设了城东路—经三路和

未来路下穿金水路隧道。
●陇海路快速通道工程：西起西南绕

城高速，东接京珠高速，已全线通车。
●四环快速化工程：对四环全线升级

改造，正在建设中。
●三环快速化工程已经建成。
●中州大道：北段(农业路—北四环

花园口立交)规划全线双向8车道的高架
快速路，释放地面层东西向穿越通道；中
段建设了东西向的红专路、纬四路、商鼎
路下穿中州大道隧道工程。

●北三环东延线、南三环东延线、107辅
道快速化已经规划或建设，确立了我市远期
规划的三环快速路骨架系统。

■畅通郑州

高架桥、立交桥“彩虹”遍布

2018年8月15日，郑州市市政总
公司副总经理贺书伟，打开资料箱给
记者查看了很多宝贵的历史资料。当
年，他是新通桥立交工程指挥部施工
组的工作人员。在一摞手写稿纸上，
他清晰地记着：

1994年6月10日，“四桥一路”工
程正式开工，两台钻机开钻；

6月11日，晚11时，工地停电（因
供电局闸）；

6 月 12 日，凌晨 0 时 40 分停水，
上午10时15分供电正常；

6月12日下午5时左右，狂风暴
雨，断电、断水……

其实，“四桥一路”建设前，市民
已有所了解。1994年 5月 10日，《郑

州晚报》一版刊发消息：金水路四立
交图纸和工程实施方案确定。

从东向西，分别为一至四号立交
桥，即紫荆山立交桥、新通桥、大石桥、
河医立交桥，这就是“四桥”。二号桥
（新通桥）到三号桥（大石桥）之间900
米，采用全线高架桥，这是“一路”。

“四桥一路”工程施工范围4.2公
里，全线长11.5公里，桥体建筑面积12.5
万平方米，总投资3.7亿元，总工期200
天，比当时的正常工期缩短一年半时间。

1994年6月10日，“四桥一路”工
程誓师大会隆重召开。8家建筑单位
的8支青年突击队从省、市领导手中接
过队旗。随即，在4万平方米的施工工
地，70台钻机，2万多施工人员进场。

1994年的郑州，堵车严重吗？为
什么要耗费巨资建设“四桥一路”？

资料显示，改革开放十几年，郑州
凭借其得天独厚的优势，从一个相对
闭塞的内陆城市，逐渐发展成为一个
文明全国的商贸城。当时市内常住人
口和流动人口共近 200万，机动车辆
总数20多万，还有100多万辆自行车、
三轮车，以至金水大道（金水路）、陇海
路、航海路、花园路等40多个路段，在
交通高峰时都产生严重的堵塞现象。

作为横贯市区东西，且又是交通
量最大的金水路，成为当时交通拥挤

最严重的路段之一。
1994年 3月 11日举行的郑州两

会上，《政府工作报告》正式提出在金
水大道上修建紫荆山、新通桥、大石
桥和河医广场等 4座立交桥和一段
高架路，并计划于当年 6月 10日开
工，12月31日主体完工。

同年6月10日凌晨3时10分，随
着起爆令的下发，金水大道长 5公里
的起爆线上，10栋高大建筑物顷刻间
化为一片废墟，金水大道上的 4座立
交桥和一条高架公路等一系列宏伟
建筑将在这里崛起。

建立交首先考虑的是资金，“以
财政拨款，靠国家投资”在当时已不
现实。郑州市把“四桥一路”桥（路）
名有偿使用权面对国内外商家、企业
进行拍卖，是一种改革的全新举措。

1994年 6月 30日，市领导宣布：
将郑州市正在建设的“四桥一路”桥
（路）名使用权进行拍卖。

这次拍卖是拍桥，也是拍郑州，
充分向世人展示了郑州市委、市政府

超常规的全新思路和胆略，把郑州推
向全国、推向世界。这种大规模对国
内外进行桥（路）名使用权拍卖，在我
国尚属首次。

另外，郑州在《参考消息》上发布
了《开放的郑州欢迎您——郑州市“四
桥一路”桥（路）名使用权拍卖邀请书》。

虽然由于种种原因，“四桥一路”
桥（路）名使用权拍卖最终没能如愿，
但郑州的知名度获得了巨大提升。

打开资料箱“四桥一路”动工场景鲜活再现

打通要道“四桥一路”从规划走向现实

筹措资金 桥（路）名使用权进行拍卖，轰动全国

完美配合
工程建设体现“郑州速度”

一路畅通东西 四桥飞架南北

200天，“四桥一路”平地起
在郑州商战吹响冲锋号的同时，“四桥一路”应运而生。24年

了，作为郑州最重要的路桥之一，金水路上的“四桥一路”车辆依然
川流不息。你可知，“四桥一路”建设历时仅200天，各单位齐心协
力，在资金极度缺乏的情况下，历经千辛万苦如期完工。郑州当时
还策划了“四桥一路”桥（路）名使用权的拍卖，轰动全国，打了一场
漂亮的宣传仗。记者 王军方
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